



Communiqué de presse

Pour diffusion immédiate

Quatre femmes honorées pour leur contribution exceptionnelle au développement de la francophonie des Amériques : Linda Cardinal, Trèva Cousineau, Mariette Mulaire et Haydée Silva



Première rangée : Trèva Cousineau, Mariette Mulaire, Haydée Silva et Linda Cardinal, membres honoraires. Deuxième rangée : Louis Lemieux - adjoint parlementaire du ministre responsable des Relations canadiennes et de la Francophonie canadienne, Michel Robitaille – président du conseil d'administration du Centre de la francophonie des Amériques, Jean-François Roberge – ministre de la Langue française et Ministre responsable des Relations canadiennes et de la Francophonie canadienne et Sylvain Lavoie - président-directeur général du Centre de la francophonie des Amériques.

Québec, le 5 décembre 2023 – À l'occasion de son 15^e anniversaire, le Centre de la francophonie des Amériques a remis le titre de membre honoraire à quatre femmes éminentes : Linda Cardinal vice-rectrice adjointe à la recherche à l'Université de l'Ontario français, Trèva Cousineau (Ontario), francophone engagée, Mariette Mulaire (Manitoba), directrice générale du conseil d'administration de la World Trade Centers Association, et Haydée Silva, professeure titulaire et responsable du Département de didactique de la langue et de la littérature de l'Université nationale autonome du Mexique.

Le Centre de la francophonie des Amériques leur rend hommage pour leur engagement et leur contribution exceptionnelle au rayonnement de la francophonie des Amériques.

Fières ambassadrices de la langue française, elles ont consacré leur temps et leurs énergies au développement de la francophonie et contribué au rapprochement entre les 33 millions de francophones et de francophiles du continent.

Les membres honoraires du Centre sont nommés par le conseil d'administration et cette désignation est accordée à un nombre restreint de personnes.

Citations

« Je tiens à féliciter les quatre nouveaux membres honoraires du Centre de la francophonie des Amériques qui méritent qu'on souligne leur contribution remarquable au rayonnement de la francophonie sur le continent. Je tiens à également saluer l'équipe du CFA pour ses grandes réalisations au cours des quinze dernières années. Il est important de rappeler aujourd'hui l'importance de son rôle de mobilisateur entre le Québec et les communautés francophones présentes au Canada ainsi qu'ailleurs sur le continent. Son avenir est extrêmement prometteur, et il pourra compter sur le soutien du gouvernement pour la poursuite de sa mission. »

Jean-François Roberge

Ministre de la Langue française, ministre responsable des Relations canadiennes et de la Francophonie canadienne, ministre responsable des Institutions démocratiques, ministre responsable de l'Accès à l'information et de la Protection des renseignements personnels et ministre responsable de la Laïcité

« C'est avec beaucoup d'émotion que nous accordons cette reconnaissance à quatre grandes ambassadrices de la francophonie : Linda Cardinal, Trèva Cousineau, Mariette Mulaire et Haydée Silva. Elles sont des exemples de persévérance et de réussite dans leur milieu et au sein de la francophonie des Amériques. Je les remercie pour leur engagement constant et sans failles à la mission du Centre de la francophonie des Amériques. »

Michel Robitaille

Président du conseil d'administration



Linda Cardinal est une chercheuse et professeure renommée dans le domaine des politiques linguistiques et de la francophonie. Elle est vice-rectrice à la recherche à l'Université de l'Ontario français. Elle a occupé plusieurs postes prestigieux, notamment à l'Université de l'Ontario français, à l'Université d'Ottawa, au sein de l'Agence Universitaire de la Francophonie et à la Société royale du Canada. Elle est reconnue à l'échelle nationale et internationale pour ses travaux sur les régimes linguistiques comparés, le constitutionnalisme, la citoyenneté et les minorités. Elle a reçu de nombreuses distinctions

honorifiques, dont l'Ordre du Canada, l'Ordre des Palmes académiques et l'Ordre des francophones d'Amérique. Elle a fait partie du premier conseil d'administration du Centre de la francophonie des Amériques de 2008 à 2010.



Trèva Cousineau est une Franco-Ontarienne engagée qui a consacré sa vie à la défense de la langue française et à la promotion de la francophonie. Elle a occupé des postes importants dans plusieurs organismes et associations francophones, notamment dans le domaine de l'éducation. Madame Cousineau est membre de plusieurs regroupements francophones, dont le Conseil des Affaires franco-ontariennes et le projet de construction des Monuments de la francophonie d'Ottawa. Elle a reçu plusieurs distinctions honorifiques pour son engagement et son dévouement dont; le prix Richelieu Albert-

Boyer, l'Ordre de la Pléiade et du dialogue des cultures, l'Ordre des francophones d'Amérique et récemment le prix Bernard Grandmaître qui rend hommage aux personnes qui ont marqué la communauté franco-ontarienne de la région d'Ottawa. Membre du conseil d'administration du Centre de 2010 à 2017, elle maintient toujours son engagement communautaire.



Mariette Mulaire est une leader primée dans les domaines du développement économique et culturel national et international et de l'épanouissement de la francophonie manitobaine et canadienne. Elle a occupé les fonctions de directrice au World Trade Centre de Winnipeg de présidente-directrice générale de l'Agence nationale et internationale du Manitoba (ANIM) et a été la première directrice générale du Conseil de développement économique des municipalités bilingues du Manitoba. Elle siège actuellement au conseil d'administration, de la Banque du Canada et de TV5 et est directrice générale de la World Trade Association.

Mariette Mulaire a reçu de nombreuses distinctions dont l'Ordre des francophones d'Amérique, la mention Femme de Distinction de la YMCA-YWCA dans la catégorie leadership et la médaille du jubilé de diamant de la reine Elizabeth II. Le Commissariat aux langues officielles lui a décerné le Prix d'excellence – Promotion de la dualité linguistique et elle est récipiendaire du Prix Riel et du Prix Maurice-Gauthier, en reconnaissance de son engagement soutenu dans la promotion de la dualité linguistique, au Manitoba et au Canada. Elle a en outre coprésidé la Société hôte des Jeux d'été du Canada et été porte-parole des Rendez-vous de la Francophonie, en 2017 et 2018 et présidente d'honneur de l'Université de Saint-Boniface. Vice-présidente du conseil d'administration du Centre de la francophonie des Amériques de 2008 à 2013, l'équipe a toujours pu compter sur son soutien fidèle et son expertise en développement des affaires en francophonie.



Haydée Silva est une professeure et chercheuse mexicaine en didactique du français et en littérature francophone. Elle travaille à l'Université Nationale Autonome du Mexique depuis 1991 et dirige l'équipe de didactique de la langue et la littérature. Elle a obtenu un doctorat en théorie littéraire et plusieurs diplômes en didactique, traduction, interprétariat et sciences du jeu. Elle a publié de nombreux ouvrages et articles, et elle est co-titulaire de la Chaire d'études canadiennes Atwood-Obomsawin-Roy. Elle s'implique activement dans la promotion de la francophonie et dans les activités du Centre de la francophonie des Amériques, dont elle est une

collaboratrice régulière et une utilisatrice assidue des ressources.

À propos du Centre de la francophonie des Amériques

Le Centre de la francophonie des Amériques, organisme du gouvernement du Québec, a pour mission de contribuer à la promotion et à la mise en valeur d'une francophonie porteuse d'avenir pour la langue française dans le contexte de la diversité culturelle. Il contribue à tisser des liens avec les 33 millions de francophones et de francophiles du continent américain et assure une meilleure connaissance mutuelle des communautés francophones. Pour plus de renseignements sur les activités du Centre, consultez le francophoniedesameriques.com.

Le Centre relève du ministre responsable des Relations canadiennes et de la Francophonie canadienne et bénéficie notamment du soutien financier du Secrétariat du Québec aux relations canadiennes.

Pour information

Sonia Bertrand
Conseillère en communication
Centre de la francophonie des Amériques
418 646-3300, poste 303
sonia.bertrand@francophoniedesameriques.com